

المعتقدات والاتجاهات نحو المرض والمريض النفسي
لدى عينة من طلاب كلية التربية الأساسية بالكويت

دكتور / حسن

الموسوي

أستاذ مشارك
قسم علم النفس

ملخص الدراسة :

تهدف الدراسة الراهنة الى معرفة معتقدات واتجاهات طلاب كلية التربية الأساسية بالكويت نحو المرض النفسي والمريض النفسي ، وذلك على ضوء بعض المتغيرات الديموجرافية لدى الطلاب .

أجريت الدراسة على عينة من 282 طالباً وطالبة يمثلون معظم أقسام كلية التربية الأساسية منهم 87 طالباً و 195 طالبة تراوحت أعمارهم ما بين 17 -38 سنة .

استخدمت الدراسة مقياس المعتقدات نحو المرض النفسي ، والاتجاه نحو المريض النفسي ، وهما من تأليف (عبداللطيف خليفة) ، ويتسم المقياسان بثبات وصدق مقبولين .

وقد تم تحليل النتائج وذلك بحساب التكرارات والنسب المئوية للإجابة على بدائل الاستجابة على المقياس والمتوسطات والانحرافات المعيارية ، وقيم (ت) للكشف عن الفروق بين المتوسطات ، وأسفرت تلك الخطوة عن الحصول على مؤشرات تعكس تحسناً واضحاً في المعتقدات المتصلة بالمرض النفسي لدى الطلاب وتحسناً مماثلاً في الاتجاه نحو المريض النفسي .

كما كشفت النتائج عن وجود فروق دالة إحصائياً بين الذكور والإناث في المعتقدات الخاصة بالمرض النفسي وعلاجه ، حيث كان الذكور أكثر إيجابية من الإناث ، كما كان الطلاب الأكبر سناً أكثر إيجابية في معتقداتهم نحو المرض النفسي وعلاجه بالمقارنة بالطلاب الأصغر سناً ، في حين لم تظهر فروق دالة بين طلاب المناطق الداخلية وطلاب المناطق الخارجية في المعتقدات نحو المرض النفسي ، والاتجاه نحو المريض النفسي .

وأخيراً أوضحت النتائج أن طلاب الأقسام العلمية أكثر إيجابية في معتقداتهم واتجاهاتهم نحو المرض والمريض النفسي بالمقارنة بطلاب الأقسام الأدبية .

A abstract

The Attitude Of Students At College Of Basic Education towards Psychological Illness And Psychological Patient .

Dr. Hassan Al-mouswi

This study aims studying students attitudes at college of basic education towards psychological illness and psychological patient , based on some demographical factors .

The sample constituted of 282 students represented most scientific majors at college of basic educations divided into 87 female , and 195 male . Their ages ranged from 17 – 38 years .

The study used attitude towards psychological illness and attitude towards psychological patient scale , which was adapted by abdulatif Alkalifa .

The results have analyzed through calculating frequencies, and percentages , standard deviations , and t .test.

The results have shown signs of improvement in beliefs , and attitudes towards psychological illness , psychological patient .

The results also have shown , significant differences between male and female in attitudes towards psychological illness and their treatments . Whereas male were more positive in their attitudes . Also the elder students have shown more positive towards psychological illness than young students.

There results also have revealed that there was no significant differences between students who lived in the city and the students who lived out of the city .

Finally the results have cleared that students who were in scientific department were more positive in their attitudes towards psychological illness , and psychological patient than students who were in art department.